

# JOURNAL DE ROUBAIX

Abonnements : Roubaix-Tourcoing, trois mois, 13 fr. 50. — Six mois, 26 fr. — Un an 50 francs. — Nord, Pas-de-Calais, Somme, Aisne, Trois mois, 15 francs. — Les autres départements et l'Etranger, les frais de poste en sus.

Le prix des abonnements est payable d'avance. Tout abonnement continue jusqu'à réception d'avis contraire.

ROUBAIX, LE 1<sup>er</sup> JUILLET 1891

## LOGIQUE

Toutes les opinions sont libres. Mais le premier devoir d'un homme qui se respecte est de ne pas fourrir son drapé dans sa poche.

Ainsi pensent les catholiques. Ils disent nettement : « Nous sommes catholiques ! » Et l'idée ne leur viendra jamais de se considérer comme lésés et diffamés sous le prétexte que quelqu'un aura signalé leur catholicisme.

Il y a des Francs-Maçons qui raisonnent d'autre sorte.

Ils veulent bien bénéficier de leur qualité de francs-maçons quand il s'agit d'assurer contre la religion et la liberté leurs complots et leurs manigances; de se pavanner dans les salons des préfectures; d'empêcher les faveurs, les honneurs, les croix, les places et les bureaux de tabac pour l'obtention desquels l'affiliation à quelque Loge anglaise ou écossaise remplace avantageusement tous les autres titres.

Mais ils n'entendent pas que ladite qualité soit constatée quand elle leur paraît de nature à compromettre leurs intérêts mercantiles et pécuniaires.

En ces cas-là, ces êtres singuliers — à qui décidément la franchise n'est pas moins étrangère que la maçonnerie — s'enfuient, avec des cris d'orfraie, dans les jupons des juges et des procureurs et sollicitent de la magistrature tant assise que debout une foule de réparations bien senties. Empressons-nous d'ajouter qu'ils les obtiennent.

C'est ce qui vient d'arriver à Auxerre. Un de nos confrères, la Bourgogne, s'était procuré et avait publié la liste des francs-maçons de la ville. L'un deux, marchand de je ne sais quelle denrée, estimant que cette réclame pouvait lui nuire auprès de la clientèle catholique et conservatrice, a traduit devant le tribunal le gérant du journal, qui s'est entendu condamner à deux cents francs de dommages-intérêts, sans préjudice des accessoires.

Il paraît qu'aux yeux des juges d'Auxerre la qualification de franc-maçon est injurieuse et diffamatoire au premier chef. Cette juge-prudence prévaut-il devant la Cour d'appel et devant la Cour de cassation? Nous l'ignorons. Mais admirez l'attitude de ces Frères Trois-Points bourguignons.

Voilà des Messieurs qui, en tant que Francs-Maçons, regardent évidemment les catholiques et les conservateurs comme indignes de tout égard et de toute considération.

En tant que fournisseurs, c'est différent. Ils tiennent influemment à l'estime de ces scélérats de clercs, de ces suppôts de toutes les réactions, dont l'argent nignon leur semble bon à prendre et meilleur à encasser.

C'est de l'escobarderie, et de la plus basse, et de la plus honteuse. Quand on a juré la perte des gens par les serments les plus infernaux, on ne sollicite pas leur confiance et l'on ne cherche pas, sous prétexte de commerce, à soutenir leurs petits écus. La délicatesse élémentaire interdit ce dédoublement de la personnalité et cet élargissement de la conscience.

Quant au jugement du tribunal d'Auxerre, il nous paraît surtout désobligeant pour M. Carnot, qui, naguère encore, faisait accueil aux Francs-Maçons d'Orléans et de Toulouse et les remerciait, avec toute la grâce et toute la vivacité dont il est susceptible, des services par eux rendus à la République.

Si, en effet, la Franc-Maçonnerie a rendu à la République assez de services pour être mise au rang des corps constitués, nous ne voyons pas trop comment la qualification de franc-maçon peut affecter le caractère d'une diffamation et d'une injure.

Si, au contraire, ce caractère injurieux et diffamatoire est juridiquement établi, le chef de l'Etat n'a pas plus le droit de recevoir et de congratuler une délégation de Frères Trois-Points, qu'il n'aurait le droit de recevoir et de congratuler une délégation de banquier ou de prêteurs à la petite semaine.

Il n'y a point à sortir de ce dilemme.

Or, admettez la première hypothèse, qui est celle de M. Carnot, et le jugement du tribunal d'Auxerre ne tient pas debout un quart de seconde. Admettez la deuxième, qui est celle du tribunal : dès lors, M. Carnot devient immédiatement un traître pour avoir solidarisé avec la République, dont il a la garde, une secte tellement condamnable que son nom seul constitue un outrage sanglant.

Ceci, nous n'osserions jamais le dire, ni le penser. Nous trouvons même excessivement raide que trois magistrats l'aient insinué dans leurs « attendus » et leurs « considérants » sans provoquer l'indignation de toute la presse bien pensante.

## LES DROITS D'ACCROISSEMENT

Paris, 30 juin. — Le gouvernement, au cours de la discussion du budget de 1891 à la Chambre, a proposé l'engagement de déposer un projet de loi pour atténuer les résultats rigoureux et inattendus de l'application de la loi sur la perception des droits d'accroissement, dus par les congrégations religieuses.

En conséquence, j'ai présenté le 29 janvier dernier un projet qu'il s'empresse de retirer aujourd'hui pour le remplacer par le suivant qui, dit-il, a une portée plus générale :

Article unique. — L'article 2 de la loi n° 27 voté vendredi dernier l'expose les motifs de son projet, il s'agit de faire avancer au T-30 devant la promulgation de cette nouvelle loi, devant le 1<sup>er</sup> de juillet. Ce qu'il faut dire de ce projet actuel n'a pour objet que de retarder encore la solution et de consacrer toutes les iniquités déjà

commises au profit des congrégations religieuses.

Mais comme le gouvernement a bâti soi de la faire remarquera l'exposé les motifs de son projet, il s'agit de faire avancer au T-30 devant la promulgation de cette nouvelle loi, devant le 1<sup>er</sup> de juillet. Ce qu'il faut dire de ce projet actuel n'a pour objet que de retarder encore la solution et de consacrer toutes les iniquités déjà commises.

## GUILLAUME II A HÉLIGOLAND

Présentation de la première roquette

Héligoland, 30 juin. — L'empereur et l'impératrice ont arrivé à 6 heures 15 minutes. Ils ont été reçus par le général Guislain, commandant de l'île, l'amiral von der Goltz, M. Juergenssen, landrat, le bureau du conseil municipal; par un grand nombre de notabilités et aux victimes de la révolte en Algérie.

La parole est donnée à M. Pauliat, pour défendre son amendement à réduire ce crédit à 500,000 fr.

M. PAULIAT. — Il n'y a pas en Algérie autant de personnes que dans les îles, mais il y a aussi des personnes qui n'ont pas de place à laquelle devenir.

Il sera possible, sans aucun dommage pour personne, non seulement de réduire ce crédit, mais encore de le supprimer.

Les Algériennes sont quinquagénaires de nature.

M. PAULIAT. — Je rappelle au contraire que l'Algérie traverse ce moment de une crise qui peut être très grave pour la prospérité ; elle a consenti à tous ses sacrifices, mais aujourd'hui, elle compte sur la métropole. (Très bien, sur diverses îles, mais malheur fait.)

Le FRANC-CHATEAU parle ensuite contre les crédits.

M. CONSTATIN invite le Sénat à voter.

Le renvoi à la commission est décidé. La séance est levée à 10 h. 38.

SUREAUX : A ROUBAIX, RUE NEUVE, 17. — A TOURCOING, RUE DES POUTRAINS, 42

Directeur : ALFRED REBOUX

AGENCE SPÉCIALE À PARIS, Rue Notre Dame-des-Victoires.

ABONNEMENTS ET ANNONCES : Rue Neuve, 17, à Roubaix. — A Lille, rue du Curé-Saint-Etienne, 9 bis. — [A Paris, chez MM. NAVAS, LAFITTE et C°, 1<sup>re</sup> étage, la Poste] et rue Notre-Dame-des-Victoires, 28, à Bruxelles, à l'Office de Publicité.

ROUBAIX, LE 1<sup>er</sup> JUILLET 1891

## LOGIQUE

Toutes les opinions sont libres. Mais le premier devoir d'un homme qui se respecte est de ne pas fourrir son drapé dans sa poche.

Ainsi pensent les catholiques. Ils disent nettement : « Nous sommes catholiques ! » Et l'idée ne leur viendra jamais de se considérer comme lésés et diffamés sous le prétexte que quelqu'un aura signalé leur catholicisme.

Il y a des Francs-Maçons qui raisonnent d'autre sorte.

Ils veulent bien bénéficier de leur qualité de francs-maçons quand il s'agit d'assurer contre la religion et la liberté leurs complots et leurs manigances; de se pavanner dans les salons des préfectures; d'empêcher les faveurs, les honneurs, les croix, les places et les bureaux de tabac pour l'obtention desquels l'affiliation à quelque Loge anglaise ou écossaise remplace avantageusement tous les autres titres.

Mais ils n'entendent pas que ladite qualité soit constatée quand elle leur paraît de nature à compromettre leurs intérêts mercantiles et pécuniaires.

En ces cas-là, ces êtres singuliers — à qui décidément la franchise n'est pas moins étrangère que la maçonnerie — s'enfuient, avec des cris d'orfraie, dans les jupons des juges et des procureurs et sollicitent de la magistrature tant assise que debout une foule de réparations bien senties. Empressons-nous d'ajouter qu'ils les obtiennent.

C'est ce qui vient d'arriver à Auxerre. Un de nos confrères, la Bourgogne, s'était procuré et avait publié la liste des francs-maçons de la ville. L'un deux, marchand de je ne sais quelle denrée, estimant que cette réclame pouvait lui nuire auprès de la clientèle catholique et conservatrice, a traduit devant le tribunal le gérant du journal, qui s'est entendu condamné à deux cents francs de dommages-intérêts, sans préjudice des accessoires.

Il paraît qu'aux yeux des juges d'Auxerre la qualification de franc-maçon est injurieuse et diffamatoire au premier chef. Cette juge-prudence prévaut-il devant la Cour d'appel et devant la Cour de cassation? Nous l'ignorons. Mais admirez l'attitude de ces Frères Trois-Points bourguignons.

Voilà des Messieurs qui, en tant que Francs-Maçons, regardent évidemment les catholiques et les conservateurs comme indignes de tout égard et de toute considération.

En tant que fournisseurs, c'est différent. Ils tiennent influemment à l'estime de ces scélérats de clercs, de ces suppôts de toutes les réactions, dont l'argent nignon leur semble bon à prendre et meilleur à encasser.

C'est de l'escobarderie, et de la plus basse, et de la plus honteuse. Quand on a juré la perte des gens par les serments les plus infernaux, on ne sollicite pas leur confiance et l'on ne cherche pas, sous prétexte de commerce, à soutenir leurs petits écus. La délicatesse élémentaire interdit ce dédoublement de la personnalité et cet élargissement de la conscience.

Quant au jugement du tribunal d'Auxerre, il nous paraît surtout désobligeant pour M. Carnot, qui, naguère encore, faisait accueil aux Francs-Maçons d'Orléans et de Toulouse et les remerciait, avec toute la grâce et toute la vivacité dont il est susceptible, des services par eux rendus à la République.

Si, en effet, la Franc-Maçonnerie a rendu à la République assez de services pour être mise au rang des corps constitués, nous ne voyons pas trop comment la qualification de franc-maçon peut affecter le caractère d'une diffamation et d'une injure.

Si, au contraire, ce caractère injurieux et diffamatoire est juridiquement établi, le chef de l'Etat n'a pas plus le droit de recevoir et de congratuler une délégation de Frères Trois-Points, qu'il n'aurait le droit de recevoir et de congratuler une délégation de banquier ou de prêteurs à la petite semaine.

Il n'y a point à sortir de ce dilemme.

Or, admettez la première hypothèse, qui est celle de M. Carnot, et le jugement du tribunal d'Auxerre ne tient pas debout un quart de seconde. Admettez la deuxième, qui est celle du tribunal : dès lors, M. Carnot devient immédiatement un traître pour avoir solidarisé avec la République, dont il a la garde, une secte tellement condamnable que son nom seul constitue un outrage sanglant.

Ceci, nous n'osserions jamais le dire, ni le penser. Nous trouvons même excessivement raide que trois magistrats l'aient insinué dans leurs « attendus » et leurs « considérants » sans provoquer l'indignation de toute la presse bien pensante.

## NOUVELLES DU JOUR

Le renouvellement de la triple alliance

Paris, 30 juin. — Un journal du soir publie cette dépêche :

« Rome, 29 juin. — Aujourd'hui le roi ratifiera le nouveau traité de la triple alliance en présence des ambassadeurs d'Allemagne et d'autre. »

Le nouveau gouverneur des Invalides

Paris, 30 juin. — Le général en retraite Arros est nommé gouverneur des Invalides.

L'acte général de Bruxelles

Paris, 30 juin. — Dans une entrevue qu'il a eue avec M. Ribot, Mgr Brancat, directeur de la société anticléricale, lui a remis une lettre dans laquelle le comité appelle l'attention du gouvernement sur la nécessité de concerter avec les autres cabinets ou des explications sur les modifications de l'acte général de Bruxelles qui permettent au gouvernement français de le ratifier.

Les matières premières dont l'importation a sur-

tout faibli, pendant le mois de mai sont : la laine à 18,000,000 fr., le coton pour 24,940,000 fr.

Ces diminutions fort importantes, ne trouvent que d'insuffisantes compensations dans les augmentations assez minimales dont jouissent lessosies et bourses de soie.

Pendant LES CINQ PREMIERS MOIS DE 1891

L'importation des matières premières a perdu, pendant le mois de mai, une grande partie (près de 40 millions de francs) des avances qu'elle avait réalisées antérieurement. De 143,649,000 fr., l'excédent a réduit à 79,691,000 fr.

Les matières premières dont l'importation a sur-

tout faibli, pendant le mois de mai sont : la laine à 18,000,000 fr., le coton pour 24,940,000 fr.

Ces diminutions fort importantes, ne trouvent que d'insuffisantes compensations dans les augmentations assez minimales dont jouissent lessosies et bourses de soie.

Le commerce des textiles en France

Paris, 30 juin. — Le état des ouvriers à la Bourse du travail, à la fin de l'année dernière, était de 1,200,000 personnes.

Le commerce des textiles en France

Paris, 30 juin. — Le état des ouvriers à la Bourse du travail, à la fin de l'année dernière, était de 1,200,000 personnes.

Le commerce des textiles en France

Paris, 30 juin. — Le état des ouvriers à la Bourse du travail, à la fin de l'année dernière, était de 1,200,000 personnes.

Le commerce des textiles en France

Paris, 30 juin. — Le état des ouvriers à la Bourse du travail, à la fin de l'année dernière, était de 1,200,000 personnes.

Le commerce des textiles en France

Paris, 30 juin. — Le état des ouvriers à la Bourse du travail, à la fin de l'année dernière, était de 1,200,000 personnes.

Le commerce des textiles en France

Paris, 30 juin. — Le état des ouvriers à la Bourse du travail, à la fin de l'année dernière, était de 1,200,000 personnes.

Le commerce des textiles en France

Paris, 30 juin. — Le état des ouvriers à la Bourse du travail, à la fin de l'année dernière, était de 1,200,000 personnes.

Le commerce des textiles en France

Paris, 30 juin. — Le état des ouvriers à la Bourse du travail, à la fin de l'année dernière, était de 1,200,000 personnes.

Le commerce des textiles en France

Paris, 30 juin. — Le état des ouvriers à la Bourse du travail, à la fin de l'année dernière, était de 1,200,000 personnes.